



## Mujeres y niñas de Nayarit merecen vivir seguras

**La estrategia integral busca erradicar la violencia estructural con acciones directas en zonas críticas y con la propuesta de aumentar las penas por violación hasta 35 años de prisión**

Fernando Ulloa Pérez

En el marco del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, surge en Nayarit la Cruzada Estatal contra la Violencia hacia la Mujer, una estrategia integral que busca articular esfuerzos de prevención, atención, seguimiento y sanción. La iniciativa es una respuesta directa a una crisis que las autoridades no pueden seguir normalizando, y que tan sólo este año ha cobrado la vida de 11 mujeres víctimas de feminicidio.

El problema es de carácter estructural y no un hecho aislado, afectando a toda la sociedad. La

Secretaría General de Gobierno, Rocío Esther González García, informó que el feminicidio representa la culminación de una serie de agresiones que suelen escalar progresivamente. Explicó que los ataques comienzan con actos aparentemente menores, como "un aventón o un golpe contra la pared", que pueden evolucionar a ataques más graves si no se denuncian. En el actual año se han registrado ocho intentos de feminicidio y más de mil 600 denuncias por violencia familiar. Los puntos críticos de alta incidencia en la capital nayarita son colonias como Vista de las Canteras, Los Sauces y 2 de Agosto.

PÁGINA 7A

Escucha Santana demandas ciudadanas en Palma Real

Durante su audiencia número 54, el presidente de Bahía de Banderas reafirmó su compromiso de escuchar de manera directa las necesidades de la población y dar solución oportuna

PÁGINA 3A

Inician los trabajos de la Semana de Artes Visuales 2025

Se presentaron diversas exhibiciones académicas, en las aulas de la planta baja del Edificio "N", en las que se muestran avances, propuestas y proyectos creativos que integran la formación artística dentro de las licenciaturas del Centro Universitario de la Costa

PÁGINA 4A

En Puerto Vallarta Realizan Madres Buscadoras jornada informativa

Montaron una exposición de fotografías de sus hijos desaparecidos y repartieron volantes acerca de la información de sus familiares para poder lograr algún dato que ayude a dar con su paradero

PÁGINA 3A

## Prioriza Vallarta combate a la explotación laboral infantil

**Este fin de semana, se desplegó un operativo entre diferentes dependencias municipales y así proteger los derechos de las infancias y adolescencias de esta ciudad**



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con el objetivo de combatir la explotación laboral de niñas, niños y adolescentes en

Puerto Vallarta, el Gobierno Municipal encabezado por el alcalde Luis Munguía llevó a cabo un operativo en diferentes calles de la colonia Emiliano Zapata y

zonas de alrededor, con el fin de disminuir los casos y proteger los derechos de las infancias y adolescencias.

PÁGINA 4A

## Refuerza Bahía seguridad con 14 nuevas patrullas

**Las patrullas nuevas serán asignadas directamente a los policías operativos y no a mandos directivos, destacó el presidente municipal Héctor Santana al hacer la entrega de estas unidades**



MERIDIANO | Bahía de Banderas

En un acto que reafirma su compromiso con la seguridad pública, el presidente municipal Héctor Santana encabezó la entrega de 14 nuevas patrullas destinadas a la Dirección de Seguridad Ciudadana y Tránsito Municipal de Bahía de Banderas, esto con el objetivo de fortalecer las capacidades operativas de los elementos que diariamente trabajan en las calles para proteger a la ciudadanía.

PÁGINA 4A

## Con programa Mi Colonia Renace Retiran vallartenses cerca de 60 toneladas de desechos

**Las jornadas se llevaron a cabo en Vallarta Villas, Loma Bonita y Salitrillo, en las cuales ciudadanos se unieron a las brigadas municipales para limpiar las calles y rehabilitar áreas verdes**

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Tres colonias más de Puerto Vallarta renacieron durante las jornadas de Mi Colonia Renace realizadas en Vallarta Villas, Loma Bonita y Salitrillo. En cada punto vecinas, vecinos y brigadas municipales trabajaron desde temprano para limpiar calles, retirar cacharros y mejorar espacios, en una iniciativa impulsada por el gobierno de Luis Munguía González.

En estas tres jornadas se recolectaron alrededor de 60 toneladas de desechos, además de rehabilitar áreas verdes y sitios que necesitaban atención. Las labores permitieron transformar las zonas intervenidas, dejándolas más limpias, ordenadas y seguras para la convivencia de las familias.

PÁGINA 4A



## NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

Trump y el cartel de los soles

Hay momentos en los que una decisión rebota con fuerza en todo el continente y, aun sin estrenarlo militar ni cañonazos diplomáticos, sacude estructuras de poder y redefine equilibrios. Eso es lo que ha ocurrido con el anuncio de Washington: Estados Unidos designó formalmente al llamado Cártel de los Soles como organización terrorista extranjera (FTO, por sus siglas en inglés). Una determinación que, más allá de los titulares, se inserta en un tablero político complejo y abre una larga estela de implicaciones para Venezuela, para la región y para la dinámica hemisférica en general.

Víboras

Moisés Madariaga

¡El que busca encuentra!

Prácticamente para nadie es un secreto que el presidente municipal de Bahía de Banderas, el morenista Héctor Santana García, alimenta una ambición clara: querer ser el sucesor del doctor Miguel Ángel Navarro Quintero en la gubernatura de Nayarit. Su perfil ha ido cobrando volumen en los últimos meses, y cada uno de sus movimientos parece calculado para fortalecer su posición entre los potenciales candidatos que buscarán ocupar la máxima posición electoral en el próximo proceso electoral.

YA NO ES EL "COLERO" DEL ESTADO y es que Nayarit, hoy en día, es un escenario político y económico muy distinto al que conoció hace años. Ya no es el colero de la economía nacional, como en su momento lo definió el gobernador priista Rigoberto Ochoa Zaragoza, en un momento en que la entidad luchaba por encontrar su lugar en la dinámica productiva del país. Si bien es cierto que el estado no goza de cabal salud económica ni social —con desafíos que persisten en materia de empleo, educación y seguridad—, Nayarit dejó de ser aquella entidad que apenas disputaba la media tabla en los índices nacionales.

PÁGINA 2A

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona



## Trump y el cartel de los soles

**H**ay momentos en los que una decisión rebota con fuerza en todo el continente, y aun sin estreno militar ni cañazos diplomáticos, sacude estructuras de poder y redefine equilibrios. Es lo que ha ocurrido con el anuncio de Washington: Estados Unidos designó formalmente al llamado Cártel de los Soles como organización terrorista extranjera (FTO, por sus siglas en inglés). Una designación que, más allá de los titulares, se inserta en un tablero político complejo y abre una larga estela de implicaciones para Venezuela, para la región y para la dinámica hemisférica en general.

El Cártel de los Soles es probablemente el grupo delictivo más mencionado y menos documentado de toda América Latina. Su nombre proviene de los 'soles' que portan los generales venezolanos en su investidura militar, lo que de inmediato lo vincula en la narrativa internacional, a un supuesto entrampado de altos mandos, negociaciones oscuras y control político desde la cúspide del poder bolivariano. Washington lo ha vinculado repetidamente a la cúpula del Ejército y al propio Gobierno venezolano, acusándolo de participar en el tráfico de drogas, el lavado de dinero y la facilitación logística para redes criminales que operan desde Sudamérica hacia Norteamérica y Europa.

Pero más allá de las acusaciones —algunas sustentadas, otras construidas desde informes de inteligencia no transparentes— lo que hoy se impone es el impacto concreto de esta designación. Declara a un grupo como organización terrorista extranjera no es un paso menor: implica sanciones automáticas, congelamiento de activos, persecución extraterritorial, restricciones a terceros países que puedan cooperar con dicho grupo y, sobre todo, abre la puerta a acciones directas de apoyo de seguridad estadounidense bajo el paraguas de la lucha contra el terrorismo. No se trata únicamente de reformar medidas ya existentes; es un salto cualitativo en el tipo de presión que Washington puede ejercer.

Para el régimen venezolano, la designación llega en un momento particularmente delicado. El país atraviesa una situación económica profundamente deteriorada, con una inflación aún descontrolada, una industria petrolera debilitada, tensiones políticas internas y un proceso electoraluestionado por la comunidad internacional. Nicolás Maduro intenta proyectar estabilidad mientras enfrenta sanciones, críticas y un creciente aislamiento en diversos foros multilaterales. En ese contexto, que se etiquette a una estructura que Washington afirma estar incrustada en el corazón del Estado venezolano como 'grupo terrorista' supone un golpe directo a la legitimidad del Gobierno.

El chavismo es previsible responderá acusando un acto de agresión imperial y de injerencia en asuntos internos. Y aunque ese discurso tiene eco en algunos países aliados ideológicamente, lo cierto es que varios gobiernos latinoamericanos observarán con cautela este movimiento, pues implica un precedente delicado: que un Estado pueda ser indirectamente señalado como patrocinador o colaborador de terrorismo a través de una organización supuestamente incrustada en él. Una etiqueta así puede desatar consecuencias imprevisibles, desde sanciones más duras hasta el debilitamiento de cualquier negociación política futura entre Caracas y la oposición.

Quizás lo más relevante de esta decisión es que coloca nuevamente a Venezuela en una posición central del debate hemisférico sobre seguridad. Desde hace años, la Casa Blanca ha señalado que el régimen bolivariano ha tolerado —cuando no permitido— que redes del narcotráfico, células criminales de diversos orígenes, así como la presencia de grupos armados colombianos, operen en territorio venezolano. No es un secreto que la porosidad de la frontera con Colombia ha favorecido asentamientos de disidentes de las FARC y del ELN. Pero Estados Unidos va más allá al afirmar que existe un andamiaje institucional que participa activamente en el tráfico de drogas, no solamente

tolerándolo.

En este punto es indispensable mantener una mirada crítica. Resulta cierto que Venezuela ha sufrido un proceso profundo de desinstitucionalización, corrupción y pérdida de control territorial en diversas regiones. También es evidente que la configuración del poder militar dentro del chavismo ha generado incentivos para prácticas ilegales y para la cooptación de mandos. Sin embargo, la información pública sobre la estructura y dinámica del llamado Cártel de los Soles sigue siendo fragmentaria, con múltiples versiones, testimonios y documentos no siempre verificables. Esta falta de claridad ha permitido que la designación pueda interpretarse tanto como una medida de seguridad justificada, como un instrumento de presión política en el marco de la disputa geopolítica entre Washington y Caracas.

La pregunta obligada es: ¿qué efectos reales tendrá esta decisión? Para empezar, endurecería ya la compleja relación bilateral. También limitaría aún más la capacidad internacional del régimen de Maduro para acceder al sistema financiero global. Países y empresas que hasta ahora habían mantenido cierta distancia prudente, pero sin romper con Caracas, podrían reconsiderar sus vínculos para evitar exponerse a sanciones o investigaciones. La designación también podría impactar en las rutas del narcotráfico o bien provocaría una mayor fragmentación de los grupos que operan desde territorio venezolano, o bien los obligaría a mutar y sofisticar sus operaciones para evadir la presión internacional.

Otro punto significativo es la posible respuesta interna. Aunque el Gobierno venezolano intentará mostrar firmeza, es previsible que al interior del aparato militar la designación genere tensiones. La cúpula castrense, parte fundamental en la sostenibilidad política del régimen, podría sentirse más vulnerable ante esta categorización que —lo quieran o no— los colocan bajo un reflector riesgo. Cuando un Estado extranjero declara que estructuras internas están involucradas en terrorismo, los efectos no se limitan a discursos: originan temores, desconfianza y cálculos personales dentro de un sistema político ya de por sí frágil.

En lo regional, la designación coloca un desafío adicional para América Latina. Ningún país quiere ser visto como aliado, facilitador o indiferente ante grupos designados como terroristas por Estados Unidos, pero tampoco todos están dispuestos a alinearse sin matices con la política de Washington. Esto reavivará debates sobre soberanía, seguridad transnacional y responsabilidades compartidas. Lo cierto es que América Latina no puede seguir ignorando la magnitud del problema venezolano: un país con un exceso masivo, deterioro institucional extremo, presencia de grupos armados y ahora, con una étiqueta que lo acerca aún más a la categoría de "Estado fallido", aunque esa calificación aún sea exagerada y cargada de intencionalidad política.

Así, lo que debería ser una medida estrictamente vinculada a la seguridad internacional termina en un torbellino político y diplomático. No es casual que Estados Unidos haya tomado esta decisión en un momento en el que intenta consolidar alianzas hemisféricas frente a nuevos riesgos globales, desde el avance del crimen organizado transnacional hasta la penetración de actores extrarregionales como Irán, Rusia o China en la región. Venezuela, con su compleja red de alianzas, se ha convertido en un nodo estratégico de esa rivalidad.

En cambio, pues, no es una pieza suelta. Es un movimiento calculado que busca reforzar la presión sobre Maduro, advertir a sus aliados y evitar que estructuras criminales —reales o atribuidas— puedan seguir utilizando territorio venezolano con impunidad. Pero también es una apuesta arriesgada: si la designación no va acompañada de cooperación internacional, de un diagnóstico claro y de estrategias para contener y reducir la influencia de redes criminales, corre el riesgo de convertirse en un gesto más simbólico que efectivo, dejando intactos los factores estructurales que han permitido que el narcotráfico prospere en la región.

En suma, la decisión estadounidense es un recordatorio de que América Latina sigue atrapada entre viejos y nuevos desafíos, entre regímenes autoritarios, crisis económicas, flujos migratorios y organizaciones criminales que han adquirido una capacidad de penetración inédita. Venezuela está otra vez en el centro del huracán, pero no es la única responsable ni la única afectada. La región deberá observar, analizar y actuar con responsabilidad, sin caer en simplificaciones ni bandos automáticos, porque las consecuencias de esta designación sobrepasan fronteras y nos colocan frente al espejo de nuestras propias fragilidades.

Lo cierto es que, más allá de posturas políticas o simpatías ideológicas, el continente necesita soluciones reales y no solamente sanciones. Y aunque la designación del Cártel de los Soles podría ser un punto de inflexión, también puede quedarse en un capítulo más de la larga narrativa de tensiones entre Washington y Caracas. Dependerá de la capacidad internacional —y de la voluntad venezolana— para enfrentar un fenómeno que, aunque se vista de geopolítica, en su esencia sigue siendo un problema de criminalidad, corrupción y control territorial.

Venezuela vuelve a ocupar titulares. El desafío, ahora, será convertir esta crisis en una oportunidad para reconstruir, aunque sea dentro de los márgenes, las bases de un país que aún merece un destino muy distinto al que hoy parece inevitable.

Opinión.salsalcosa23@mail.com

@salvadorcosio1

@salvadorcosio1

@SalvadorCosío

SWÍBORAS  
En la opinión de...  
Moisés Madariaga

## ¡El que busca encuentra!

Prácticamente para nadie es un secreto que el presidente municipal de Bahía de Banderas, el morenista Héctor Santana García, alimenta una ambición clara: querer ser el sucesor del gobernador Miguel Ángel Navarro Quinto en la gubernatura de Nayarit. Su perfil ha ido cobrando volumen en los últimos meses, y cada uno de sus movimientos parece calculado para fortalecer su posición entre los potenciales candidatos que buscarán ocupar la máxima cartera del estado en el próximo proceso electoral.

### YA NO ES EL 'COLERO' DEL ESTADO

Y es que Nayarit, hoy en día, es un escenario político y económico muy distinto al que conoció hace años. Ya no es el colero de la economía nacional, como en su momento lo definió el gobernador priista Rigoberto Ochoa Zaragoza, en un momento en que la entidad luchaba por encontrar su lugar en la dinámica productiva del país. Si bien es cierto que el estado no goza de cabal salud económica ni social —con desafíos que persisten en materia de empleo, educación y seguridad—, Nayarit dejó de ser aquella entidad que apenas disputaba la medie tabla en los índices nacionales. Ese cambio, sin embargo, no ha sido sin dolor: el estado fue gobernado por una sarta de píllos, encabezados por Roberto Sandoval Castañeda, un hombre cuyo camino fue de lo más inesperado y controvertido. De ser jardinerito en los Estados Unidos, pasó a ser tabajero en México y, finalmente, llegó a la gubernatura —pero no cualquier mandatario sino el que ha sido catalogado como el más corrupto de la historia de Nayarit.

### AH PA' COMPADRES

A esa trama de corrupción había que añadirle un factor más que amplió sus alcances y su peligrosidad: el compadrazgo con el fiscal Edgar Veytia. Un hombre que hoy es un confeso narcotraficante en una corte de los Estados Unidos, donde fue condenado por múltiples delitos relacionados con el tráfico de drogas. Pero entre sus ilícitos no solo estaban los ligados al narcotráfico: también esté el haber despojado a familias inocentes de tierras y ranchos, bienes que luego repartían a partes iguales Roberto Sandoval y el propio Veytia —un hombre que antes de llegar a ser fiscal había trabajado como camionero. Esta alianza entre poder político y crimen organizado dejó una herencia de miseria, desigualdad y desigualdad que el estado aún está tratando de superar.

### "SON PARA TODA LA VIDA"

Pues bien, lanzándose al ruedo electoral con toda la fuerza, y ya enterados de que la tarea no será fácil —ya que tendrá que administrar la pobreza que se ha arraigado en muchas zonas del estado—, está Héctor Santana García. Quien como carta de presentación trae la bendición del ejecutivo estatal actual y un legado de obras realizadas en Bahía de Banderas: calles que, según él mismo afirma, "son para toda la vida", construidas con materiales de alta calidad que buscan garantizar su durabilidad a lo largo del tiempo. Pero más allá de las vías, son las obras hidráulicas las que, desde mi punto de vista, son las más importantes: proyectos que han mejorado el acceso al agua potable y la infraestructura de drenaje en localidades que durante años sufrieron por la falta de estos servicios básicos.

### SI, PERO NO...

Y es que Héctor Santana no está obligado a abandonar su cargo actual para buscar la gubernatura: tiene la oportunidad de reelegirse en el municipio de Bahía de Banderas, lo que le permitiría administrar el amplio presupuesto de una de las entidades más prósperas de Nayarit —gracias a su dinamismo turístico y su actividad económica— y tener la oportunidad de hacer más obras de calidad que refuerzan su imagen como gestor capaz. Esa dualidad —buscar la reelección municipal y, al mismo tiempo, postizarse para la gubernatura— le da a su estrategia política una flexibilidad que pocos candidatos pueden permitirse.

### SU APARICIÓN POR BORBOLLÓN

Su aparición por Borbollón, un pequeño poblado del municipio de Compostela, este fin de semana no fue para nada casual. No fue solo para comprar yogur y panelas, como algunos podrían pensar al verlo caminar por el mercado local y charlar con los comerciantes. Es viaje fue más que un gesto cotidiano: fue una oportunidad para promocionar su imagen en zonas del estado donde aún no es tan conocido, y empezar a construir vínculos con la población rural. Y eso está bien, porque si quiere llegar a la gubernatura, tiene que conocerlo en todo el estado: desde el norte, en ciudades como Acatopaneta, hasta el sur, en Ixtlán del Río, pasando por las zonas centro y costeras que son fundamentales para el equilibrio político y económico de Nayarit.

### NO ES UNA METÁFORA...

Las viboras, por cierto, no son solo un título: son una metáfora de la política estatal, donde los intereses se entrelazan, las ambiciones crecen y cada movimiento puede ser tanto una oportunidad como un riesgo. Y Héctor Santana García, con su mirada puesta en la gubernatura, se ha convertido en una de las figuras más relevantes en ese paisaje —un actor que ya está moviendo sus piezas en el tablero, listo para enfrentar los retos que le esperan.



Héctor Santana García



Roberto Sandoval Castañeda



Edgar Veytia Camberos



Rigoberto Ochoa Zaragoza

# Meridiano

Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**Director editorial  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

Director editorial

**MILTON COMLENARES**

MERIDIANO PUERTO VALLARTA

Av. Francisco Villa #540, esquina con Mérida,  
Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.

Tel. 322.223.2975

Publicación periódica autorizada Registro de SEPECM Número 10581 12389-001. Características 13-1253-75. Certificado de Licitud de Publicación Número 001-12389-001. Sección de Límites de Gobernación. Se publica semanalmente. Se publica en la SEP. ISSN 0873-93. Se publica en la SEP. ISSN 0873-93. Registro de Publicaciones Periodísticas CÓDIGO: ISSN-1238-0087. Registro: COPANEX 153. Registro CANACO: 3248. Registro ANAH: 0020. Los colaboradores y autores se reservan el derecho de retractar su trabajo en caso de que sea publicado en otra publicación. Toda la información contenida en este periódico es de dominio público. MERCIONES: MERCIONES es una marca registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta. JOURNAL: JOURNAL es una marca registrada.

Av. Francisco Villa #540, Col. Centro, C.P. 48300 Puerto Vallarta, Jalisco. México. Ejemplares digitales en la COMEP. La tasa de envío postal, Club de periodistas de Medios. Filamento Mata. 64-A COMEX. Tel. 322.223.2975. Oficina General: Av. Francisco Villa #540, Col. Centro, C.P. 48300 Puerto Vallarta, Jalisco. México. Independencia #303. C.P. 48310. Apartado Postal 65. Teléc. Nayarit. México. Teléfono: 322.223.2975. Dirección de redacción: Meridiano de Puerto Vallarta, Av. Francisco Villa #540, Col. Centro, C.P. 48300 Puerto Vallarta, Jalisco. México. Teléfono: 322.223.2975. Dirección de redacción: Meridiano de Puerto Vallarta, Av. Francisco Villa #540, Col. Centro, C.P. 48300 Puerto Vallarta, Jalisco. México. Teléfono: 322.223.2975.

# Escucha Santana demandas ciudadanas en Palma Real

Durante su audiencia número 54, el presidente de Bahía de Banderas reafirmó su compromiso de escuchar de manera directa las necesidades de la población y dar solución oportuna.

## MERIDIANO I Bahía de Banderas

El presidente municipal Héctor Santana encabezó una nueva Audiencia Ciudadana en esta ocasión desde la comunidad de Palma Real, en San Vicente, donde reafirmó su compromiso de escuchar de manera directa las necesidades de la población y dar solución oportuna a cada planteamiento.

Desde temprano, el alcalde arribó a c o m p a ñ a d o por directores y responsables de las distintas áreas del H. XII Ayuntamiento de Bahía de Banderas, quienes atendieron de manera personal a los ciudadanos.

"Me da mucho gusto saludarlos y agradecer a todos los directores que hoy están aquí. Gracias por mantener siempre el compromiso de atender, escuchar y buscar soluciones a las problemáticas que nos presentan las y los ciudadanos de Bahía de Banderas," comentó el alcalde.

Esta Audiencia C i u d a d a n a registró una gran participación, lo cual es reflejo de la confianza y la respuesta positiva de la ciudadanía hacia este ejercicio de gobierno abierto. Y como en cada jornada, se ofrecieron los servicios de medicina general, psicología, nutrición y terapia física, brindadas gratuitamente para apoyar el bienestar de las familias bahiabanderenses.



# Registran más de dos casos diarios de violencia contra la mujer

El Instituto Municipal de la Mujer de Puerto Vallarta presentó un balance de los casos que ha atendido a lo largo del año, ofreciendo servicios de atención psicológica y asesoría legal.

## Agencia Quadratin

El Instituto Municipal de la Mujer (IMM) de Puerto Vallarta ha atendido en lo que va del año un total de 784 casos de violencia contra mujeres, lo que representa un promedio de más de dos incidentes diarios, informó la titular de la dependencia, Sarahí Hernández.

La funcionaria explicó que el 95 por ciento de los servicios que brinda el instituto están relacionados con atención psicológica y asesoría legal para mujeres que buscan apoyo ante una situación de violencia o que desean iniciar un proceso jurídico.

El Instituto Municipal de la Mujer atiende un 95 por ciento de los casos de violencia para acceder a la atención psicológica y la asesoría legal en caso de que quisieran demandar", señaló. Sobre el acoso sexual callejero, Hernández lamentó que, pese a que ya existe una sanción administrativa para quienes lo cometen, las mujeres no denuncian estos hechos.

Recordó que las afectadas pueden solicitar apoyo a una patrulla, para que el agresor sea detenido y sancionado con arrestos que van de 12 a 36 horas, los cuales son incompatibles.



"No se puede estar acosando a las mujeres en la vía pública, esa es una alternativa, pero no se denuncia", afirmó. Agregó que, aunque el municipio cuenta con un reglamento que sanciona el acoso, muchos casos no se registran formalmente debido a la falta de capacitación de los cuerpos policiales para integrar correctamente el Informe Policial Homologado (IPH).

Este provoca que las denuncias queden clasificadas bajo otras faltas administrativas como alteración del orden o agresión en vía pública.



En Puerto Vallarta

# Realizan Madres Buscadoras jornada informativa

Montaron una exposición de fotografías de sus hijos desaparecidos y repartieron volantes acerca de la información de sus familiares para poder lograr algún dato que ayude a dar con su paradero.

## Agencia Quadratin

Integrantes de colectivos de madres buscadoras, realizaron este fin de semana una jornada de búsqueda de información para dar con el paradero de sus hijos.

Para ello, montaron una exposición de fotografías de sus hijos desaparecidos y repartieron volantes acerca de la información de sus familiares para poder lograr algún dato que ayude a dar con su paradero.

"El tenia 21 años viviendo aquí en Puerto Vallarta, establecido ya con familia. El día 5 de junio de



# BENEFICIOS

## Facilidad de pago



No requiere liquidación para hacer uso del servicio contratado.



Contrato Registrado ante PROFECO



No tiene caducidad



Seguro de saldo deudor\*



Transferible 100% a familiares y/o cualquier persona

Con programa Mi Colonia Renace

## Retiran vallartenses cerca de 60 toneladas de desechos

Las jornadas se llevaron a cabo en Vallarta Villas, Loma Bonita y Salitrillo, en las cuales ciudadanos se unieron a las brigadas municipales para limpiar las calles y rehabilitar áreas verdes



MERIDIANO | Puerto Vallarta

recolectaron alrededor de 60 toneladas de desechos, además de rehabilitarse áreas verdes y sitios que necesitaban atención. Las labores permitieron transformar las zonas intervenidas, dejándolas más limpias, ordenadas y seguras para la convivencia de las familias.

Este programa, coordinado por la Dirección de Servicios Efectivos que encabeza Javier Navarro, continuará recorriendo más colonias en las próximas semanas para seguir mejorando los espacios y que la ciudad continúe renaciendo.



Tres colonias más de Puerto Vallarta renacieron durante las jornadas de Mi Colonia Renace realizadas en Vallarta Villas, Loma Bonita y Salitrillo. En cada punto, vecinos, vecinas y brigadas municipales trabajaron desde temprano para limpiar calles, retirar cacharras y mejorar espacios, en una iniciativa impulsada por el gobierno de Luis Munguía González.

En estas tres jornadas se



## Refuerza Bahía seguridad con 14 nuevas patrullas

Las patrullas nuevas serán asignadas directamente a los policías operativos y no a mandos directivos, destacó el presidente municipal Héctor Santana al hacer la entrega de estas unidades



MERIDIANO | Bahía de Banderas

Un acto que reafirma su compromiso con la seguridad pública el presidente municipal Héctor Santana encabezó la entrega de 14 nuevas patrullas destinadas a la Dirección de Seguridad Ciudadana y Tránsito Municipal de Bahía de Banderas,

esto con el objetivo de fortalecer las capacidades operativas de los elementos que diariamente trabajan en las calles para proteger a la ciudadanía.

Durante su intervención, Héctor Santana destacó que estas unidades serán asignadas directamente a los policías operativos, y no a mandos directivos, con el fin de garantizar un uso eficiente y justo de los recursos públicos.

"Hoy las patrullas nuevas las tendrán los elementos que recorren nuestras calles, quienes enfrentan los riesgos y velan por la tranquilidad de nuestras

familias. Se trata de hacer justicia a nuestras políticas y de dotarlos de mejores herramientas para servir a Bahía de Banderas", expresó el alcalde.

Asimismo, reconoció el esfuerzo y la dedicación del cuerpo policiaco, señalando que su administración ha impulsado mejoras reales en sus condiciones laborales.

" Hoy los policías de Bahía de Banderas ganan más que cualquier policía en Nayarit. Además están por recibir dos nuevos uniformes, y en enero sumaremos uno más de la marca 5.1. El mejor equipo disponible para su desempeño", afirmó Santana.

El alcalde subrayó que su gobierno ha invertido en armamento, equipamiento y profesionalización, consolidando uno de los avances más importantes en materia de seguridad que ha tenido el municipio.

"Lo he pedido portar su uniforme con dignidad y orgullo, así como honrar el compromiso

que tienen con nuestro pueblo. La gran mayoría lo hace con valentía y vocación. A quienes no, les decimos con claridad que actuaremos conforme a la ley para no permitir que unos pocos manchen el nombre de toda la corporación", enfatizó.

Acompañado por el director de Seguridad Pública, Xavier Espízar, la subdirectora de Tránsito y el coordinador de Seguridad, el alcalde dio el banderazo de salida a las nuevas unidades, ya equipadas con placas y seguro, listas para integrarse de inmediato a las labores de vigilancia en las distintas comunidades.

Finalmente, Héctor Santana reiteró que su administración continuará invirtiendo en seguridad como una prioridad.

"Nuestro compromiso es real. Seguiremos fortaleciendo a nuestra corporación para construir un municipio más seguro y más tranquilo para todas las familias de Bahía de Banderas", concluyó.



## Inician los trabajos de la Semana de Artes Visuales 2025

Se presentaron diversas exhibiciones académicas, en las aulas de la planta baja del Edificio "N", en las que se muestran avances, propuestas y proyectos creativos que integran la formación artística dentro de las licenciaturas del Centro Universitario de la Costa

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La Universidad de Guadalajara a través del Centro Universitario de la Costa dio inicio a la Semana de Artes Visuales 2025, un espacio académico cuyo propósito es visibilizar los procesos formativos, de investigación y creación desarrollados por estudiantes y docentes a lo largo del ciclo escolar.

Durante la inauguración se presentaron diversas exhibiciones académicas, en las aulas de la planta baja del Edificio "N", en las que se muestran avances, propuestas y proyectos creativos que integran la formación artística dentro de las licenciaturas del área.

La maestra María Cristina Mercado, coordinadora de las Licenciaturas en Artes Visuales para la Expresión Fotográfica y para la Expresión Plástica, destacó que la Semana de Artes Visuales



bidimensional y tridimensional.

Uno de los ejes temáticos del programa es reflexionar sobre la profesionalización y la posibilidad de vivir del arte, asunto que será abordado mediante actividades académicas y una conferencia magistral.

Por su parte, la doctora Paola Cortés Almanza, jefa del Departamento de Artes, Educación

hasta los trabajos especializados desarrollados en etapas avanzadas de la formación.

Asimismo, anunció que este jueves se llevará a cabo un coloquio de proyectos artísticos, actividad que permitirá presentar propuestas surgidas de las unidades de aprendizaje medulares del plan de estudios.

Y para inaugurar los trabajos, el doctor Marco Antonio Delgadillo Guerrero, director de la División de Estudios Sociales y Económicos, en representación de la rectora del CUCosta, doctora María Esther Avelar Álvarez, resaltó que el programa educativo de Artes Visuales se distingue por la cercanía de su comunidad y por la capacidad de establecer diálogos transparentes, congruentes y sustentados en la empatía y la escucha activa, elementos que también forman parte de la creación artística.

Como parte de las actividades del día, se impartió la conferencia magistral *Repensando el fotoperiodismo en tiempos complejos*, a cargo de la fotógrafa y narradora visual Alejandra Leyva, quien compartió con el estudiantado su experiencia en medios nacionales e internacionales.

Leyva es la primera mujer en recibir el Premio Estatal Jalisco de Periodismo en la categoría de Fotoperiodismo y actualmente es Joven Creadora FONCA 2024-2025, lo que hizo de su participación una valiosa oportunidad para quienes buscan contar historias a través de la imagen.



tiene un objetivo pedagógico fundamental, al permitir que la comunidad universitaria conozca los procesos desarrollados en los talleres, explore nuevas técnicas y fortalezca áreas específicas de su formación.

Señaló que, con base en encuestas realizadas al estudiantado se diseñaron talleres que responden a las necesidades detectadas a lo largo de la trayectoria académica.

Además, subrayó que esta jornada también permite presentar proyectos artísticos enfocados en el desarrollo del pensamiento

y Humanidades, reconoció el esfuerzo realizado durante el ciclo escolar por estudiantes, docentes y la coordinación de carrera.

Destacó el trabajo colaborativo articulado de las academias de Creatividad y Artes Plásticas; Fotografía y Medios Digitales; Proyectos Artísticos y Humanidades, cuya labor conjunta se refleja en las obras expuestas.

Subrayó que este proceso de enseñanza-aprendizaje abarca desde los ejercicios fundamentales del inicio de la trayectoria escolar

### En Bahía de Banderas

## Invitan a participar en Expo Artesanal 2025

El gobierno municipal hace un llamado a productores artesanos y ciudadanía en general a formar parte de este evento que se celebrará el próximo sábado 29 de noviembre

MERIDIANO | Bahía de Banderas

El Gobierno Municipal de Bahía de Banderas, que encabeza el presidente municipal Héctor Santana, a través de la Dirección de Desarrollo Económico, anuncia la realización de la Expo Artesanal 2025, que se llevará a cabo el próximo sábado 29 de noviembre, en un horario de 3:00 p.m. a 10:00 p.m., en la Plaza Pública de La Cruz de Huacanacaxtle.

Este evento está diseñado para impulsar el comercio local y fortalecer la economía del municipio mediante la promoción de productos elaborados por manos bahiabanderenses. Por

ello, la Dirección de Desarrollo Económico invita a los artesanos locales a inscribirse y participar presentando sus creaciones en categorías como textiles, bebidas, consumibles, salud y accesorios.

La participación no tiene costo y el cupo es limitado, por lo que los interesados deberán registrarse previo al evento.

Se extiende la invitación a la ciudadanía para asistir y disfrutar de música en vivo, mixología, degustaciones y diversas actividades, todo en un espacio familiar para apoyar a las PYMES del municipio.



## Premio Nacional de Deportes: 50 años reconociendo la excelencia

Fue creado en 1975 para galardonar lo mejor del ámbito deportivo en nuestro país; es otorgado por el Gobierno de México mediante la SEP y a través de la CONADE

MERIDIANO | Deportes

El aniversario número 50 del Premio Nacional de Deportes quedará grabado en las páginas doradas de la historia de México.

Este jueves 27 de noviembre de 2025, medio siglo después de su creación, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo reconocerá lo mejor de este ámbito en una ceremonia especial.

Creado en 1975, el Premio Nacional de Deportes se entrega cada año en un acto público. Este reconocimiento es otorgado por el Gobierno de México mediante la Secretaría de Educación Pública (SEP) y a través de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE).

La máxima distinción para el deporte mexicano se representa en un diploma con membrete del Gobierno Federal y rúbrica del presidente en turno, una medalla y un estampado económico.

Deporte no profesional, deporte profesional, deporte paralímpico, entrenador juez árbitro, trayectoria deportiva y fomento y promoción del deporte son las categorías que se premian en nuestra actualidad.

Los candidatos a obtenerlo se eligen mediante convocatoria pública y los ganadores por un jurado dictaminador. Este año, se reconocerá el desempeño y resultados del periodo que va del 16 de octubre de 2024 al 15 de octubre de 2025.

Una amplia y plausible historia

A lo largo de su historia, el Premio Nacional de Deportes y los ganadores han dejado una huella inborrable que inspira a las nuevas generaciones año con año.

El clavadista Carlos Girón y el tirador Olegario Vázquez fueron los primeros galardonados, mientras que, en la edición de 1984, Gregorio Gutiérrez fue la primera para atleta en recibirlo.

## Confirma Jalisco ausencia de gusano barrenador del ganado

La Agencia de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (ASIC) Jalisco, concluyó la revisión de los predios y la inspección de animales en la zona perifocal trazada a partir de la detección de un caso en Encarnación de Díaz.

MERIDIANO | Jalisco



Para descartar la presencia del Gusano Barrenador del Ganado (GBG), más allá del sitio de la detección, el Gobierno del Estado de Jalisco, en coordinación con el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASA), desplegó un operativo conforme a las directrices internacionales.

Como parte de la estrategia, desde el mismo día del evento la Agencia de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (ASIC) Jalisco, realizó una revisión en las zonas de arriostamiento e instaló, con asesoría técnica del SENASA, un sistema de trampa en el municipio de Encarnación de Díaz y áreas colindantes.

Además, gestionó el control biológico con el que se protegió al estado mediante la dispersión de la mosca estéril.

Con estos elementos, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, por medio del ASIC, confirma que el caso, epidemiológicamente, ha sido contenido y da el soporte para declararlo inactivo, lo que regresa a Jalisco a la lista de estados sin casos a nivel nacional.

SADER Jalisco y ASIC, mantendrán la vigilancia en zonas de riesgo, continuando con la coordinación de las acciones preventivas con el Gobierno Federal, autoridades municipales, ganaderos, el gremio veterinario y la población en general en todo el territorio.

La Secretaría reitera el llamado a la población para que no toque, manipule ni

destruya las trampas, ya que es una herramienta fundamental en la vigilancia epidemiológica contra el Gusano Barrenador del Ganado.

La dependencia recuerda a los productores, y a la población en general, revisar a sus animales, curar las heridas y reportar cualquier sospecha de GBG a través de los teléfonos CFA al 800-751-2100, SENASA al 55-3996-4462, o los correos gestioncpa.dgsa@senasa.gob.mx y gbg.asica@jalisco.gob.mx.

Con el fin de evitar desinformación, la SADER desarrolló una aplicación, en la que se estarán confirmando los casos positivos.

Las personas deberán

ingresar al portal de la Secretaría, sader.jalisco.gob.mx, al apartado Gusano Barrenador, y activar con su teléfono celular el lector de QR para consultar el mapa de riesgo.

A nivel nacional, el último corte proporcionado por el SENASA, durante la semana epidemiológica número 45, es de 808 casos activos de Gusano

## Prioriza Vallarta combate a la explotación laboral infantil

Este fin de semana, se desplegó un operativo entre diferentes dependencias municipales y así proteger los derechos de las infancias y adolescencias de esta ciudad

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con el objetivo de combatir la explotación laboral de niñas, niños y adolescentes en Puerto Vallarta, el Gobierno Municipal, encabezado por el alcalde Luis Munguía, llevó a cabo un operativo en diferentes calles de la colonia Emiliano Zapata y zonas de alrededor, con el fin de disminuir los casos y proteger los derechos de las infancias y adolescencias.

El operativo, que forma parte de los compromisos acordados recientemente con los vecinos de esta colonia, contó con la participación de las direcciones de Inspección, Vigilancia y Responsabilidad Civil, la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, Padrón y Licencias, Seguridad Pública, así como la Gerencia de Ciudad y Centro Histórico.

Las dependencias se



dividieron en dos grupos, desplegando el operativo en diferentes zonas de la ciudad. Cabe resaltar que estos operativos continuarán realizándose de manera constante y sorpresiva, con el objetivo de erradicar la explotación laboral infantil en Puerto Vallarta y garantizar un entorno seguro y protegido para las infancias y adolescencias.

## Clasifican municipios a etapa estatal de la Copa Jalisco Infantil

El torneo infantil coronó a los municipios campeones y subcampeones por región, en las ramas varonil y femenil

MERIDIANO | Jalisco

La Copa Jalisco Infantil de Fútbol 2025 concluyó con éxito la Etapa Regional, en la que quedaron definidos los municipios clasificados a la fase estatal, tras coronar a campeones y subcampeones de cada región, en las ramas femenil y varonil.

La etapa se desarrolló durante los últimos dos fines de semana en las 12 regiones del estado, para impulsar el desarrollo integral de niñas y niños jaliscienses y fomentar la práctica deportiva como una herramienta clave para su crecimiento físico, social y emocional.

A la fase estatal avanzaron 22 equipos femeniles y 24 varoniles, de los cuales los ocho mejores por rama clasificarán a la etapa de cuartos de final, en el camino hacia la gran final del torneo.

La etapa estatal será del 27 al 30 de noviembre y del 4 al 7 de diciembre en la Unidad Deportiva López Mateos de Guadalajara, mientras que las finales por rama se disputarán el 4 de enero de 2026 en el Estadio Jalisco, escenario que recibirá a los municipios que logren avanzar a la recta final del torneo.

La Copa Jalisco Infantil, que celebra la primera edición, está dirigida a estudiantes de quinto y sexto grado de primaria, para promover hábitos saludables, fortalecer la convivencia escolar y transmitir valores como el trabajo en equipo, la disciplina, el respeto y el orgullo por su comunidad.

El proceso competitivo inició con una

convocatoria emitida por la Secretaría de Educación Jalisco, dirigida a escuelas primarias de todo el estado.

A través de eliminatorias municipales, seleccionaron a los plantellos campeones en ambas ramas, quienes representaron a sus municipios en la etapa regional.

El formato del torneo contempla seis etapas: municipal, regional, estatal, cuartos de final, semifinal y la gran final.

Las dos primeras fases fueron en municipios del interior del estado, mientras que a partir de la etapa estatal las competencias se concentrarán en Guadalajara.

Como premio, los municipios campeones obtendrán experiencias deportivo-culturales en Guadalajara y la Ciudad de México.

El Gobierno del Estado de Jalisco, a través del CODE Jalisco y la Secretaría de Educación, impulsó esta primera edición de la Copa Jalisco Infantil como una política pública orientada a promover el deporte y la educación integral, fortalecer la detección de talento, incentivar la sana competencia y contribuir al fortalecimiento del tejido social desde las aulas.

El programa garantizará espacios de participación incluyentes, seguros y formativos que impulsen el desarrollo pleno de las nuevas generaciones, consolidando al deporte como una herramienta de transformación social en Jalisco.

**NUNCA DEJES LAS LLAVES EN EL SWITCH.**

- SI TU AUTOMÓVIL ES DE RECENTE MODELO UTILIZA EL GPS.**
- SI VIAJAS SOLO, LLEVA TUS VENTANAS CERRADAS.**
- GUARDA TUS OBJETOS DE VALOR DE PREFERENCIA EN LA CAJUERA.**
- NO MANEJES CON LOS AUDÍFONOS COLOCADOS EN TUS OÍDOS.**
- PREFERENTEMENTE UTILIZA ESTACIONAMIENTOS DE PAGO.**
- NO DEJES A LA VISTA BOLSAS, MALETAS, PORTAFOLIOS O MOCHILAS.**
- SI A TU REGRESO AL VEHÍCULO OBSERVAS UN DESPERFECTO O FALLA, REPORTA DE INMEDIATO AL 9-1-1.**
- AL LLEGAR A CASA, ABRE LA COCHERA SI OBSERVAS CERCA VEHÍCULOS O PERSONAS SOSPECHOSAS.**
- COLOCÁSSEGUROS DE LAS PUERTAS AL IR CONDURIENDO O AL ESTAR ESTACIONADO.**

Toma en cuenta las medidas que ponemos a tu disposición para tu seguridad y la de tu familia.

**911  
EMERGENCIAS**

**JUNTOS PODEMOS PREVENIR EL DELITO!**



## Motiva Chivas a su goleador de cara la liguilla

El presidente del club, Amaury Vergara, regaló una mini escultura de Rin Itoshi, personaje del anime Blue Lock, a quien Armando Hormiga González admira.

MERIDIANO | Deportes

El Guadalajara continúa con su intensa preparación de cara al arranque de la Liguilla del Apertura 2025, por lo que el entrenamiento de este lunes estuvo cargado de buena energía y mucho trabajo táctico. Además, otro punto que ha distinguido al Rebaño Sagrado a lo largo del torneo es el gran ambiente que existe en el plantel, algo que será fundamental para los momentos cruciales.

Al concluir la práctica de este lunes, Amaury Vergara, presidente del Club Deportivo

Guadalajara, sorprendió a la Hormiga González con un tremendo detalle para reconocerle su extraordinaria labor en el torneo, misma que lo llevó a ser campeón de goleo con 12 anotaciones.

Con todo el plantel reunido en la mitad del campo, Amaury Vergara alentó al equipo a seguir trabajando con la misma intensidad con la que cerró la fase regular y, posteriormente, sacó una caja que contenía una mini escultura de Rin Itoshi, un personaje del anime *Blue Lock* y que también juega como delantero. Es bien sabido el gusto que tiene Armando

por dicha serie, por lo que el detalle resultó muy especial para él.

Luego de recibir este obsequio, González dio unas palabras muy emotivas para sus compañeros, a quienes les agradeció por su apoyo futbolístico y emocional para lograr el campeonato de goleo. Al concluir este momento, jugadores, cuerpo técnico y directiva se juntaron para sacarse una foto que redondeó el ambiente de camaradería y de intenso trabajo que se vive en el Rebaño Sagrado de cara al arranque de la Liguilla del AP25.

NADO POR LAS BALLENAS AC



**MAR Y MONTAÑA**

**RETO 2025**

Diego Tron Stephanie Montero Andi Enriquez Marcela De Niz

**29 de noviembre al 7 de diciembre**

Sigue de cerca los desafíos deportivos en mar abierto y montaña de 4 atletas y sus equipos para promover la conservación de la vida marina en el Pacífico mexicano, la protección de las ANP's en Jalisco y Nayarit, y el turismo sostenible.

### SÚMATE Y APOYA

Comparte nuestras publicaciones en redes sociales; tu apoyo en difusión es clave para llevar el mensaje a más personas.

Puedes hacer un donativo para apoyar 8 proyectos para preservar los ecosistemas marinos y terrestres.



Escanea el Código QR para hacer tu donativo o ingresa a [www.nadoporlasballenas.org](http://www.nadoporlasballenas.org)



## Arranca Coloquio Multidisciplinario de Posgrados en el CUCosta

La séptima edición de este coloquio que busca propiciar la reflexión y el diálogo sobre la formación de posgrado, además de ofrecer herramientas útiles para el desarrollo profesional para el desarrollo profesional

MERIDIANO | Puerto Vallarta

El coloquio busca propiciar la reflexión y el diálogo sobre la formación de posgrado, así como ofrecer herramientas útiles para el desarrollo profesional y la inserción en el mercado laboral.

Con el tema *Rumbo al Nuevo Sistema Nacional de Posgrados: liderazgo en investigación con visión social, inclusión e igualdad*, el Centro Universitario de la Costa (CUCosta) de la Universidad de Guadalajara inauguró el VII Coloquio Multidisciplinario de Posgrados, que se realizará del 24 al 28 de noviembre en el mini-auditorio 1 de Posgrados.

El acto inaugural estuvo a cargo de la Dra. Rebeca Mateos Morfin, Secretaria Académica, en representación de la Rectora del CUCosta, Dra. María Esthère Avelar Álvarez, quien dio la bienvenida a las y los participantes y destacó la importancia de la colaboración activa de los estudiantes y académicos durante la jornada.

El coloquio busca propiciar la reflexión y el diálogo sobre la formación de posgrado, así como ofrecer herramientas útiles para el desarrollo profesional y la inserción en el mercado laboral.

Los participantes podrán intercambiar ideas con especialistas y explorar perspectivas sobre el turismo, la sustentabilidad y otras áreas de investigación, en tres mesas: Administración, negocios y marketing; Desarrollo Sustentabilidad y Turismo; Ecología y Biosistemática y Ciencias de la tierra. Cambio Climático y Resiliencia.

El coloquio se desarrollará con conferencias, ponencias y actividades que fortalecen el vínculo entre estudiantes, docentes y especialistas, consolidando el compromiso del CUCosta con la investigación y la formación de posgrados de calidad.

Entre los asistentes estuvieron:

- Dr. Lino Francisco Jacobo Gómez Chávez, Coordinador de Investigación y Posgrados
- Dra. Georgina Dolores Sandoval Ballesteros, Coordinadora de la Maestría en Administración de Negocios

Dr. Julio César Morales Hernández, Coordinador de la Maestría en Ciudad, Cambio Climático y Resiliencia

Dra. Isis Guadalupe Cabrera Robles, Coordinadora de la Maestría en Ciencias para el Desarrollo, Sustentabilidad y Turismo

Dr. Héctor Javier Rendón Contreras, Coordinador de la Maestría en Geofísica

Dr. José Luis Bravo Olivas, Coordinador de la Maestría en Dirección de Mercadotecnia y del Doctorado en Gestión y Negocios

Dra. Myrna Leticia Brivo Olivas, encargada del despacho del Doctorado en Biosistemática, Ecología y Manejo de Recursos Naturales y Agropecuarios

Dra. Karen Elizabeth Peña Joya, Coordinadora del Doctorado en Ciencias para el Desarrollo, Sustentabilidad y Turismo.



# Impulsan cruzada estatal contra violencia hacia la mujer

**Estrategia interinstitucional** para garantizar vidas libres de violencia en entornos seguros para mujeres y niñas nayaritas

## Redacción

Con el objetivo de garantizar el derecho de todas las mujeres y niñas a vivir libres de violencia, ayer se presentó en el Auditorio Amado Nervo de Nayarit la Cruzada Estatal Contra la Violencia hacia la Mujer. Esta iniciativa articula a los tres órdenes de gobierno, instituciones educativas y dependencias estatales para prevenir, atender y erradicar la violencia de género.

La presidenta del Sistema DIF Nayarit, Beatriz Estrada Martínez, junto al gobernador

Miguel Ángel Navarro Quintero, encabezaron la presentación de esta estrategia integral. Ante cientos de estudiantes de diversos planteles, la presidenta destacó la importancia de impulsar acciones permanentes que promueven la sensibilidad y el respeto asegurando que las mujeres y niñas del estado merecen vivir seguras y protegidas. Subrayó que la estrategia prioriza la construcción de entornos más justos y humanos.

Durante el evento, el gobernador reafirmó que la seguridad, la justicia y la protección de los derechos de

las mujeres son pilares de la administración. Reconoció el trabajo interinstitucional que permite fortalecer la denuncia, atender de manera inmediata a las víctimas y sancionar a quienes ejerzan violencia de género, con el compromiso de que ninguna agresión queda impune. Se instalaron módulos informativos y de orientación de dependencias estatales, que ofrecieron asesoría sobre prevención, atención psicológica, identificación de riesgos, denuncia segura y mecanismos de protección.



## Galardona UAN a 250 estudiantes por excelencia académica

**La institución** destacó la dedicación y el compromiso del alumnado con resultados sobresalientes en exámenes nacionales y titulación

## Redacción

Ayer la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) entregó el "Reconocimiento Ocelote a la Excelencia Académica" a 250 de sus estudiantes, egresados de diversas unidades académicas, destacando sus logros en el Examen General para el Egreso de Licenciatura (EGEL) del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (CENEVAL) y en distintas modalidades de titulación.

La universidad, principal institución de educación superior pública en el estado de Nayarit, celebró el esfuerzo y la dedicación del estudiantado con resultados sobresalientes. La rectora de la UAN, Norma Lilián Galván Meza, expresó el orgullo de la institución por la comunidad estudiantil, señalando que la excelencia académica, validada por CENEVAL, posiciona a los egresados de la UAN como referentes a nivel nacional



e internacional. Reafirmó el compromiso de la universidad con la oferta de experiencias formativas de calidad que impulsan el desarrollo integral de sus alumnos.

Por su parte, Alejandra Zúñiga Bohigas, directora de exámenes generales EGEL de CENEVAL, reconoció el esfuerzo e interés de los estudiantes para consolidarse como profesionales destacados.

Los exhortó a poner su inteligencia al servicio de la humanidad en sus futuras trayectorias.

La ceremonia incluyó la entrega de los galardones a egresados que demostraron un desempeño sobresaliente y alcanzaron la excelencia en el EGEL, así como a aquellos que sobresalieron en sus modalidades de titulación y en proyectos de responsabilidad social.

## Capacitan a jóvenes mujeres contra la violencia en el noviazgo

**A través del taller de bordado Amar bonito** si se puede, las mujeres reflexionaron sobre aquello que las hace fuertes, aprendieron sobre autoprotección y la identificación de relaciones saludables

MERIDIANO | Jalisco

Para contribuir a prevenir la violencia en el noviazgo, en el marco de las actividades por el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, 25N, el Centro de Prevención Social del Estado, perteneciente al Consejo Estatal de Seguridad Pública, reunió a 30 mujeres adolescentes, entre 12 y 18 años, en el taller de bordado *Amar bonito* si se puede.

La sesión fue un espacio de conversación cercana y segura, en el que las participantes generaron un mapa llamado *Mi escudo de amor*, como primer ejercicio de reflexión sobre qué es aquello que las hace fuertes, así como cuáles son los límites que ellas establecen.

Además, en la exposición brindaron información clave para la autoprotección como el Pulso de Vida y número de emergencia en caso de sentirse en riesgo.

Las adolescentes bordaron, sobre un patrón gráfico, un corazón a manera de amuleto de su *Escudo de amor*, como un recordatorio para el fortalecimiento del amor propio, la identificación de relaciones saludables y la reflexión crítica sobre las idealizaciones del amor romántico.

Jimena Díaz Chaires, directora de Estrategias Educativas del Centro de Prevención Social del



Estado, resaltó que con esta actividad se apuesta a promover vínculos basados en el respeto, la equidad y la autonomía personal.

La directora agradeció el apoyo recibido a Museos, Exposiciones y Galerías del Estado de Jalisco (MEG), para la realización de la actividad en el Ex Convento del Carmen, así como la participación de las adolescentes en estas dinámicas enfocadas en la protección de sus derechos.

El Consejo Estatal de Seguridad Pública, a través del Centro de Prevención Social del Estado, reafirma su compromiso de impulsar acciones preventivas, educativas y de proximidad social, que fortalezcan la protección y el bienestar de las y los jaliscienses, promoviendo entornos libres de violencia y construyendo relaciones basadas en el respeto y la dignidad.



## Mujeres y niñas de Nayarit merecen vivir seguras

**La estrategia integral** busca erradicar la violencia estructural con acciones directas en zonas críticas y con la propuesta de aumentar las penas por violación hasta 35 años de prisión

Fernando Ullo Pérez

En el marco del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, surge en Nayarit la Cruzada Estatal contra la Violencia hacia la Mujer, una estrategia integral que busca articular esfuerzos de prevención, atención, seguimiento y sanción. La iniciativa es una respuesta directa a una crisis que las autoridades no pueden seguir normalizando, y que tan sólo este año ha cobrado la vida de 11 mujeres víctimas de feminicidio.

El problema es de carácter estructural y no un hecho aislado, afectando a toda la sociedad. La Secretaría General de Gobierno, Rocío Esther González García, informó que el feminicidio representa la culminación de una serie de agresiones que suelen escalar progresivamente. Explicó que los ataques comienzan con actos aparentemente menores, como "un aventón o un golpe contra la pared", que pueden evolucionar a

ataques más graves si no se denuncian. En el actual año se han registrado ocho intentos de feminicidio y más de mil 600 denuncias por violencia familiar. Los puntos críticos de alta incidencia en la capital nayarita son colonias como Vistas de la Cantera, Los Sauces y 2 de Agosto.

El gobernador Miguel Ángel Navarro solicitó al Poder Legislativo que de inmediato se discutan las iniciativas que este 24 de noviembre estaría haciendo llegar al Congreso local. El mandatario anunció que las penas contra agresores de mujeres y violadores serán significativamente incrementadas.

La subfiscal Elvia Ludmila Heredia señaló que la complejidad del delito radica en que la víctima se da cuenta que está siendo víctima de un delito. La presidenta del Sistema DIF Nayarit, Beatriz Estrada Martínez, subrayó que es necesario trabajar en equipo para erradicar la violencia.

La propuesta legal busca la cero tolerancia y



evitar reducciones de pena en términos generales. La iniciativa contempla aumentar las sanciones por violación de 10-20 años a 15-25 años de prisión, con aumento de sanciones económicas. En casos de violación con agravantes, la pena ascendería de 17-30 años a 20-35 años de prisión con aumento en la multa.

El gobernador lamentó que existan casos en los que mujeres decidieron quitarse la vida al sentirse ignoradas después de presentar denuncias, sin que las autoridades actuaran con rapidez. Ante esto, afirmó que se aplicará todo el rigor de la ley contra los agresores, sea éstos funcionarios públicos o particulares. Todas las carpetas de investigación por violencia en contra de la mujer deberán activarse y avanzar sin retratos, pues no son tiempos para retardar la impartición de justicia.

La Cruzada Estatal incluye la intervención directa en zonas de mayor incidencia, el fortalecimiento de la presencia institucional, y la generación de mecanismos que permitan a las mujeres denunciar sin miedo y recibir apoyo oportuno. Entre las acciones tácticas destacan la Brigada Morada, la aplicación de Alerta Naranja, sistemas de denuncia anónima y jornadas comunitarias. Las autoridades sostienen que enfrentar la violencia requiere no solo de voluntad institucional, sino de herramientas que garanticen atención inmediata, protección efectiva y acceso a la justicia.

**NAVIDAD SEGURA**

EVITA INCENDIOS DURANTE ESTA TEMPORADA NAVIDEÑA



Revise que sus luces navideñas no tengan puentes entre los cables, gastados o expuestos.



Evite los productos de baja calidad.



Examine que los enchufes no tienen rotos o partidos.



Desconecte las luces antes de acostarse o de salir de casa.



No colocar regalos o bolsas cerca de cortinas eléctricas.



Ante cualquier emergencia, usa el número de 9-1-1.

#NavidadSegura



# BRILLOS DE NAVIDAD



OFERTAS DE FRUTAS Y VERDURAS VALIDAS SOLO MARTES 25 DE NOVIEMBRE

